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公共自行车离长沙有多远 ？ 湘江“水上游”何时能再火 ？

本报“市民问政”写进委员提案
去年，本报“市民问政”栏目连续关注

了长沙“公共自行车”和“湘江水上游”。在
本次长沙市“两会”上，这两个话题恰恰也
是委员们所关注的。

【公共自行车】
2年-3年铺设自行车专用道

去年9月22日，本报“市民问政”以《公
共自行车离长沙还有多远》为题，报道了长
沙公共自行车租赁系统将在河西16平方公
里的范围内试点。本次“两会”，长沙市政协
委员唐曙光提出了《关于增加市内自行车
专用车道及自行车租赁服务的建议》。

“过去并不宽敞的道路都还有非机动
车道，随着机动车数量的急剧增加，如今
拓宽到极致的马路竟没有自行车骑行的
余地。 自行车要么与机动车争道抢行，要
么在人行道艰难穿行。”唐曙光说，在一些
交通繁忙路段、时段，由于拥堵，不少机动
车甚至“借用”自行车道行驶或超车。

【建议】“城市交通在推行公交优先的
同时，还应大力发展自行车，在城市道路
上设置自行车专用道是非常必要和可行
的。”唐曙光说，特别是老城区道路，可争
取在有两个机动车道的道路上尽量划定
自行车或非机动车车道。

争取2年-3年完成二环以内所有自行
车道的划线， 或铺设专用色的自行车道。
在市区内实行自行车道路路通工程，特别
是老城区各条道路的自行车道要相互连
接起来。建设公共自行车租赁系统，可考
虑采用公私合营（PPP）模式，引进有经验、
有实力的企业投资、运营。

【湘江水上游】
形成一条生态旅游休闲带

去年10月23日， 本报“市民问政”以
《湘江“水上游”何时能再火》为题，报道了
长沙“水上游”一方面基础设施建设滞后，
一方面却又将迎来水上旅游高速发展期。

为何“湘江游”会遭遇如此尴尬？关
键还是缺乏水上核心旅游产品。本次“两
会”，长沙市政协委员陈林希提出了《关于
提升长沙江心洲文化品质打造高端旅游
产品的建议》。

“湘江穿城而过， 在长沙境内形成原
生风貌的各式江心洲岛15座，自然景观资
源得天独厚，全球稀罕。”陈林希认为，长
沙应借力优质地理资源，对城区江心洲进
行全方位深度包装，打造光影长沙城市色
彩，形成文化演艺、艺术殿堂、爱国基地、
媒体创意、水上旅游等为一体的高端文化
创意旅游产品。

【建议】 长沙可成立江心洲工作委员
会， 对湘江洲岛实行统一规划、 开发、运
营、管理。

“具体来说，要保持特色各异的洲岛形
象。”陈林希说，如橘子洲享誉世界，可建最
炫水上舞台， 引进和打造全息3D水秀、《印
象湘江》等大型水上实景文化演艺项目，成
为文化旅游中心区； 傅家洲曾发现四五千
年前父系氏族社会先民在此生活的遗
迹———火种遗址坑， 可修建遗址文化主题
公园、 湖南文艺馆、 湖南革命军事名人馆
等，与第一师范、岳麓书院、爱晚亭进行整
合，构筑经典红色文化旅游产业示范区。

整合湘江两岸的生态景观及历史文
化资源，包括橘子洲、岳麓山两个风貌区、
15个洲岛、遗址公园、湿地公园、山体等，
形成一条生态旅游休闲带。 通过设计水、
路游线来串接这些资源，将湘江打造成名
副其实的“东方莱茵河”。

■记者 曾力力 实习生 张雅鸿 朱子焕

渣土车违章屡禁不止，整
治多次依旧“猖狂”。长沙市政
协委员陈树在“两会”期间提
交《关于加强长沙市渣土车管
理的建议》， 提出改革渣土车
司机工资核算办法，制定合理
的工作量，并将安全守法驾驶
纪录与薪酬水平直接挂钩。

20秒内6辆渣土车违章

“两会”召开前，陈树通
过微博、微信、邮箱、热线电话
等途径，收集、总结出市民对
渣土车运营中的意见主要集
中在噪音、扬尘和交通违法两
个方面。去年10月24日23时，
他在潇湘大道桃子湖路口蹲
点调查，发现20秒内就有南北
两个方向6辆渣土车闯红灯。

“近年来，相关部门采取的
治理措施收到了一定效果，但
还远远不够。”陈树认为，渣土车
夜间噪音污染、 交通安全隐患

依旧严重。去年12月后，更是发
生了一周连夺三命的悲剧。

多原因致治理效果甚微

为何严格治理却收效甚
微？陈树分析，首先，多名渣土
车司机反映，他们的工资都是
底薪加提成， 为了多跑一车，
常常会做出闯红灯、超速超载
的危险驾驶行为。

其次，渣土车公司只管收
费不重视安全，司机缴纳费用
多：月底或年底需缴纳各类收
费与份子钱，也让司机只管多
跑以赚回本。

此外，渣土车公司在招收
司机时，未注重驾驶水平和经
验。陈树举例，轴距长的大型
车辆在侧转时，驾驶员若缺乏
经验，加上视觉盲区，极易伤
害到内侧的行人与非机动车，
近年因此引发的渣土车事故
非常多。

提案点击

20秒内6台渣土车闯红灯
政协委员建议改革薪酬制度，完善管理

建言献策

建议
陈树建议， 治理渣土车乱

象， 目前主要是要加强对渣土
车企业的监管。 一方面降低各
类税费与份子钱， 减少司机负
担；改革工资核算办法，制定合
理的工作量， 将安全守法驾驶
纪录与薪酬水平直接挂钩。司
机上岗前要进行安全意识培
训，并从公司管理层、班组到驾
驶员各级均签订安全责任书。

交警部门也需要充实路面

常态执法力量，针对夜间执法薄
弱的现状， 交警和城管要加强
联动，成立夜间常态执法队伍。

完善渣土车管理办法，尽快
推进《长沙市渣土砂石车辆运输
车辆管理办法》的立法，作为地
方性法规，明确城管、交警等相
关部门的权力与责任，加强各部
门执法之间的协调，由市主要领
导和相关部门负责人成立渣土
车运输领导小组。■记者 李琪

改革薪酬制度，完善管理办法

随着湘江航电枢纽蓄
水， 湘江长沙段成为大库
区， 治理也迫在眉睫。1月
19日， 在长沙市政协十一
届三次会议开幕式上，刘
晓军委员代表市政协人口
资源环境委员会作了题为
《湘江长沙库区水污染防
控迫在眉睫》的大会发言。

刘晓军建议， 将治理

重点放在“一江四河”上，
通过截污改造、提标提质、
扩容新建、 淘汰关闭等措
施治理流域污染。制定“责
任清单”，联合整治湘江沿
岸的开心农场、农家乐、水
上餐厅等排放源， 建立定
期向媒体、 社会公布水质
监测和污染排放考核结果
的长效机制。

●湘江治理：整治沿岸排放源

●广场舞：定点定时定音

广场舞一直是市民的
“鸡肋”，能锻炼身体，却又
相当扰民。 长沙市政协委
员黄琪建议， 出台地方法
规， 严格规范广场舞的时
间、地点和音量。

结合实际情况，选择

生活居民相对少、 不妨碍
政府机关单位、 不打搅寺
庙清净的地方。同时，政府
指导街道办、 社区居委会
宣传科普健康运动， 正确
引导中老年朋友科学地锻
炼身体。

电梯安全“三分靠质
量，七分靠保养”。长沙市
政协委员齐芳建议， 加强
对电梯日常维护保养质量
的监督检查。

住建委、 物业管理
协会等部门通力协作，规
范物业公司对维护保养

单位的招标选择、日常监
督等行为。加快住宅电梯
法制建设， 解决管理盲
点。制定维修保养内容及
要求、定额标准，规范维
修保养质量。

■记者 曾力力
实习生 张雅鸿 朱子焕

●电梯安全：做好隐患排查
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2014年12月23日晚，长沙市橘子洲沙滩游乐园，千米长的东方“巨龙”彩灯吸引了众多市民观看。本次
长沙“两会”上，有委员建议，整合湘江沿岸资源，形成一条生态旅游休闲带。 记者 田超 摄
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